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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ESTADO DE DERECHO ESTÁ EN CRISIS: TEEQ 
El Estado de derecho en México está en crisis, consideró Magdiel Hernández, exconsejero del Instituto 
Electoral del estado y exmagistrado supernumerario del TEEQ. Aseveró que en México se ha generado una 
idea de impunidad en materia electoral y apuntó que, ante la violación colectiva de la ley, existe un 
desequilibrio en la convivencia electoral y social. “El Estado de derecho en México actualmente está en crisis, 
como discurso todos se protegen en la ley, pero como praxis todos la violan. No integran o no ejercen las 
facultades de nombramiento, no ejercen las funciones preventivas, sancionadoras y eso, por consecuencia, 
trae algo que nosotros siempre hemos venido platicando”, dijo. El especialista en derecho electoral precisó 
que las autoridades electorales en el país se encuentran debilitadas y precisó que quienes integran estos 
organismos deben asumir el compromiso de cumplir con la Constitución y hacer cumplir la ley. Hernández 
Tinajero subrayó que ninguna persona debe realizar actos públicos que tengan como objetivo promover a 
alguna persona e insistió en que con los actos anticipados de campaña se está violando la ley y Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos. Aseveró que cuando los consejeros y magistrados electorales 
protestaron a su cargo aseguraron respetar la Constitución y reiteró que, actualmente, el Instituto Nacional 
Electoral (INE), el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y el Tribunal Electoral del estado de 
Querétaro (TEEQ) están debilitados. Asimismo, consideró que éstas serán las campañas electorales más 
largas de la historia del país y precisó que los anuncios de los partidos políticos oficialistas y de la oposición 
se encuentran en un clima de impunidad electoral. Enfatizó que los organismos electorales tieneN 
posibilidad de iniciar procedimientos de manera oficiosa, aunque precisó que para ello se requiere de valor 
de los funcionarios para aplicar la norma. El especialista en materia electoral aseveró que el país perdió la 
oportunidad de contar con una norma tras la cancelación de la reforma electoral en sus dos etapas y precisó 
que Andrés Manuel López Obrador ha sido responsable de la confrontación en México. En cuanto a lo local, 
indicó que Querétaro se encuentra en un momento determinante sobre la discusión de la reforma electoral, 
lo que permitirá fortalecer las atribuciones de las autoridades electorales. En tanto, reconoció que a nivel 
federal el reto es más complicado debido a que no existe una buena interacción ni disposición política en el 
Congreso de la Unión, y subrayó que es importante hacer a un lado la polarización por el futuro de México. 
(DQ 1 y 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/estado-de-derecho-en-crisis-teeq-10285864.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
AGUSTÍN DORANTES SE DICE CONCENTRADO EN SU ENCARGO; NO DESCARTA ESTAR EN LA BOLETA 
ELECTORAL 
Aunque no descartó su intención por contender por algún puesto de elección popular, Agustín Dorantes 
aseguró estar concentrado en su encargo como secretario de Desarrollo Social. (ADN) 
 
SELECCIÓN INTERNA LEGITIMARÁ LA PERCEPCIÓN: ALB 
La diputada panista, Ana López, reveló que el fin de semana su partido y otras fuerzas políticas decidieron, 
en sesión extraordinaria del Consejo Nacional, el método para elegir a sus tres candidatos del Frente Amplio 
Opositor. (PA 4) 
 
ALIANZA, SÓLO A NIVEL NACIONAL: IGNACIO LOYOLA 
El diputado federal panista, Ignacio Loyola, consideró que la alianza Va por México únicamente debe 
aplicarse a nivel nacional. Rechazó que entre sus aspiraciones se encuentre buscar la presidencia municipal 
de Querétaro, para esa candidatura ya hay dos personas apuntadas, el legislador Felipe Macías y la secretaria 
de Gobierno, Guadalupe Murguía. Ambos perfiles encabezarían una buena propuesta, para lo idóneo sería 
elegir la experiencia por sobre la juventud, derivado de que es lo que se requiere para atender las 
necesidades de Querétaro. (EUQ 3, AM 14) 
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REITERA GERMAÍN SU INTERÉS EN COMPETIR 
El PAN tiene un origen democrático con en el que se toman en cuenta las opiniones de los militantes, 
simpatizantes y de la ciudadanía en general; señaló el diputado local Germaín Garfías, al dar a conocer que 
será el Partido Acción Nacional, quien tome la decisión para la elección de sus candidatos. (PA 4) 
 
PRI 
 
HOY LO IMPORTANTE, ES MÉXICO: ABIGAÍL ARREDONDO 
El método para elegir al responsable del Frente Amplio por México es un ejercicio completamente 
democrático y sin simulación; dejó en claro la presidenta estatal del PRI, Abigaíl Arredondo. (DQ 10) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SIN LUZ, EMPRESAS Y AGUA ESTÁN EN JAQUE 
Industria ha recurrido a plantas; CEA suspende suministro y teme daño de equipo. (DQ principal) 
 
N: LA FEDERACIÓN ES RESPONSABLE 
Rechaza MKG municipalizar tramo de la autopista 57: hay otras prioridades. (N principal) 
 
AM: ESPERA PINAL ELEVAR POTENCIAL TURÍSTICO  
Tras recibir el nombramiento como Pueblo Mágico, el municipio serrano prevé duplicar a 30 mil turistas la 
afluencia; buscará un turismo responsable. (AM principal) 
 
EUQ: SÓLO 10% DE EMPRESAS PUEDE GENERAR ENERGÍA 
Ante los frecuentes apagones, la Canacintra ve necesario que más industrias adopten alternativas de abasto 
como la eólica. (EUQ principal) 
 
CQRO: NAVA ANUNCIA OCTAVA EDICIÓN DEL HAY FESTIVAL QUERÉTARO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, dio a conocer que el precio de los 
boletos para el Hay Festival 2023, uno de los eventos culturales más importantes de México, será de 20 
pesos. (CQRO principal) 
 
PA: PASEO 5F, LA OBRA URBANA DE MÉXICO 
Diciembre, el límite para su terminación, confirma Fernando González. (PA principal) 
 
P: DESCARTA CONGRESO LEGISLAR SOBRE ABORTO 
El coordinador de los diputados del PAN, Guillermo Vega, sostuvo que este tema no es parte de las 
prioridades de su grupo legislativo. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CICLO ESCOLAR CONCLUYE PARA EL 19 DE JULIO 
El coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde, dio a conocer que el ciclo escolar 2022-2023, concluirá 
el próximo 19 de julio para el caso de los alumnos, mientras que para los docentes una semana después, 
dado que ellos participarán en curso intensivo. Al respecto, indicó que, en apego al calendario oficial de la 
SEP, en el municipio de San Juan del Río estarán concluyendo con sus labores educativas, 51 mil 278 
estudiantes de las diversas escuelas públicas, mientras tanto, los profesores continúan con sus jornadas de 
capacitación y actualización. (ESSJR 4) 
 
EN EQUIPO CONTIGO SE OFRECEN MEJORES OPORTUNIDADES EN SAN JUAN DEL RÍO 
En San Juan del Río trabajamos en equipo para mejorar la vida de cada habitante, afirmó el gobernador 
Mauricio Kuri, al presentar las principales acciones de la estrategia “Contigo”, las cuales tienen como 
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propósito reducir la desigualdad entre la población y ofrecer mejores oportunidades de desarrollo. (CQRO 1, 
8 y 9, PA 1 y 3) 
 
RESPALDA GOBERNADOR TRABAJO DE SEDESOQ 
Durante un encuentro ciudadano, el gobierno del estado, a través de la SEDESOQ, refrendó su compromiso 
con la zona sur, tan solo en San Juan del Río se invirtieron 140 mdp el año pasado, y que al término de este 
2023 se espera que puedan ser alrededor de 180 mdp. El gobernador Mauricio Kuri respaldó el trabajo que 
se ha venido haciendo en la SEDESOQ a cargo de Agustín Dorantes, en donde se sigue en líneas de acción 
específicas para contribuir con el dinamismo de los 18 municipios. (ESSJR 3) 
 
RECHAZA KURI MUNICIPALIZAR LA 57 EN SAN JUAN DEL RÍO 
No existen los recursos materiales y humanos para replicar el programa de municipalización de la Carretera 
Federal 57, como ya sucede en Querétaro Capital, donde las autoridades ya tienen la facultad de multar el 
exceso de velocidad desde la FGE hasta la entrada a la carretera a Celaya, consideró el gobernador Mauricio 
Kuri. (N 2, AMSJR 2) 
 
LA TECNOLOGÍA ABONA A LA SEGURIDAD DEL ESTADO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri reiteró que gracias a la tecnología que se ha instalado en Querétaro durante su 
administración, es que se ha podido reaccionar ante eventos delictivos. Esto luego de los hechos violentos 
que se han registrado recientemente en municipios como San Juan del Río y Pedro Escobedo. (RR) 
 
MAURICIO KURI DIJO QUE FGE INVESTIGA HECHOS DE VIOLENCIA EN EL MARQUÉS Y PEDRO 
ESCOBEDO  
El gobernador Mauricio Kuri dijo que la FGE se encuentra investigando los hechos de violencia que se han 
registrado en los últimos días, destacó que ya se integraron carpetas y esperan en breve resultados sobre las 
mismas, además que no se permitirá el ingreso de grupos delictivos al estado, ya que se cuenta con una 
buena policía. (PA 3) 
 
“NO PERMITIREMOS EL INGRESO DE DELINCUENTES” 
Grupos delictivos "se han querido meter y no vamos a permitir que entren a Querétaro", afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri, al ser cuestionado sobre los actos violentos en los límites del estado con Hidalgo. 
"La fiscalía ya está revisando y esperamos que tengan pronto respuesta, sabemos que esto es de todos los 
días y tenemos que seguir trabajando (...) Se han querido meter y los hemos estado sacando y no vamos a 
permitir que entren a Querétaro", advirtió. (EUQ 1 y 4) 
 
SE REÚNE EL GOBERNADOR CON LA EMBAJADORA DE NORUEGA EN MÉXICO 
El gobernador Mauricio Kuri recibió en la Casa de la Corregidora a la embajadora de Noruega en México, 
Ragnhild Imerslund, con quien conversó sobre las acciones que impulsa el Poder Ejecutivo del estado de 
Querétaro para dar certeza jurídica a ciudadanos, y propiciar un entorno favorable para la llegada de 
inversiones a la entidad. (N 5) 
 
PASO A DESNIVEL EN PASEO CINCO DE FEBRERO Y TLACOTE LLEVA 85% DE AVANCE 
En el puente deprimido de Tlacote de la obra Paseo Cinco de Febrero, se lleva un avance del 85%, informó 
Fernando González, titular de la SDUOP. En un recorrido con medios de comunicación, se explicó el 
funcionamiento de los cárcamos. (N 2, CQRO 5) 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO, LA OBRA URBANA DE MÉXICO 
Confiado en terminar este año el Paseo Cinco de Febrero y abrir el mes próximo el paso deprimido de los 
carriles centrales, el arquitecto Fernando González Salinas, dijo no tener duda de que la obra vial del sexenio 
de Mauricio Kuri González es también la más importante del país en términos de movilidad urbana e 
inversión, alrededor de 6,600 millones de pesos. Así lo indicó el titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Obras Públicas en un recorrido con el periódico PLAZA DE ARMAS, advirtiendo que no se reducirá el 
número de vehículos en tránsito, sino que aumentará, pero de los 47 minutos que se hacían del Bernardo 
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Quintana a la Plaza de Toros se reducirá el traslado en unos 15 minutos, en beneficio de más de 300 mil 
personas que circulan diariamente. (PA 1 y 3) 
 
GARANTIZA AGUSTÍN DORANTES ACCESO A LA EDUCACIÓN PARA ESTUDIANTES DE LA SIERRA 
Agustín Dorantes, titular de la  SEDESOQ, garantizó el acceso a la educación para estudiantes de la zona 
serrana. Precisó que se puso en marcha el sistema de transporte escolar gratuito, donde cada estudiante se 
ahorra hasta 100 pesos diarios en sus traslados. (ADN) 
 
MÁS DE 320 MDP, EN PROGRAMAS SOCIALES 
Ante casi cuatro mil personas, el titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes, en presencia del gobernador 
Mauricio Kuri, y otras autoridades, rindió informe en el municipio de San Juan del Río, sobre la aplicación de 
distintos programas que han beneficiado principalmente a mujeres y estudiantes. (AMSJR 1 y 4) 
 
SIGUE APOYO A MUJERES 
Luego de que a nivel federal el programa de estancias infantiles fuere cortado, el gobierno estatal retomó 
este esquema para beneficiar aquellas madres de familia que estudian o trabajan, siendo uno de los 
programas sociales más importantes de la actual administración encabezada por el gobernador Mauricio 
Kuri, destacó el titular de la SEDESOQ, Agustín Dorantes. (ESSJR 5) 
 
ALISTAN PROYECTO PARA MEJORAR EL SUMINISTRO DE ENERGÍA 
Los apagones han afectado los municipios de Corregidora, El Marqués y Querétaro a nivel comercial y 
doméstico. El gobernador Mauricio Kuri presentará un proyecto para proveer de energía a la zona 
metropolitana y algunos municipios que sufren constantes apagones, estos han afectado principalmente 
parques industriales y comercios en tres municipios: Querétaro, Corregidora y El Marqués. (Círculo Noticias) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN EJECUTAR PROYECTO DE ENERGÍA EN LA ZONA SERRANA 
La diputada local por el PAN, Selene Salazar, mencionó que el suministro de energía en la zona serrana es del 
conocimiento del gobernador Mauricio Kuri y espera que sea contemplado en el proyecto de energía que se 
trabaja en la entidad, ya que según dijo, llega a ser complicado “sobrevivir” en esta zona en el tema 
tecnológico. (DQ 6) 
 
NIEGAN DIPUTADOS DEL PAN REFORMAS SOBRE EL ABORTO 
En la Legislatura, el PAN no propondrá ni avalará reformas sobre el aborto, indicó Guillermo Vega, 
presidente de la Jucopo, a pesar de que la SCJN, resolvió que cualquier mujer puede ampararse contra las 
leyes que penalizan esta medida, aún sin estar embarazada. Argumentó que la doctrina del partido que 
representa está a favor de la vida, por lo que este tema no es prioritario para el grupo mayoritario, y el poder 
realizar alguna modificación al Código Penal del estado sólo se haría si existiera la obligación jurídica. (DQ 6, 
P 2) 
 
MEJOR LEGISLAR QUE ILUMINACIÓN 
En días pasados, la presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura, Graciela Juárez Montes, habría 
declarado que se tenía esa visión desde el congreso, ante las dificultades encontradas para poder 
conmemorar esta fecha con la iluminación del inmueble. El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la 
No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López, dijo coincidir en que es más importante que se generen 
leyes en favor de este sector, que iluminar o decorar un inmueble. (PA 5)  
 
DÉCIMO SEXTA CARAVANA MIGRANTE CONCLUYÓ CON SALDO BLANCO 
La diputada Selene Salazar informó que la décima sexta caravana migrante concluyó con saldo blanco. 
Detalló que de 250 vehículos de queretanos que asistieron, 85 llegaron a la zona serrana. (PA 5) 
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PODER JUDICIAL 
 
ESTÁ VINCULADO A PROCESO 
Juez del Tribunal Superior de Justicia rechazó el amparo que el titular de la Notaría 13, José "N" interpuso 
como recurso para impugnar su vinculación a proceso por el delito de violencia de género, del que fue 
señalado en agravio de una de sus exempleadas que sufrió en mayo del 2022. (DQ 12) 
 

MUNICIPIOS 
 
ANUNCIAN OCTAVA EDICIÓN DE HAY FESTIVAL QUERÉTARO  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de Cristina Fuentes, directora internacional 
del Hay Festival, encabezó el anuncio de la octava edición del Hay Festival Querétaro 2023, que del 7 al 10 de 
septiembre del 2023 se llevará a cabo en el Centro Histórico de la ciudad de Querétaro, las siete delegaciones 
municipales y el Municipio de Cadereyta de Montes, con el programa más diverso que se ha presentado 
hasta la fecha. (DQ 1 y 22, P 3) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y ALCALDÍA MIGUEL HIDALGO FIRMAN CONVENIO DE MUTUA 
PROMOCIÓN TURÍSTICA 
El Municipio de Querétaro y la alcaldía Miguel Hidalgo de la ciudad de México firmaron un convenio en el 
que ambas localidades procuran mutuamente el turismo hacia ambos destinos, por lo que se brindarán 
descuentos a los visitantes en hospedaje de hoteles, consumo de restaurantes que presentaciones de 
Espectáculos, dio a conocer el presidente municipal, Luis Nava. (N 4, DQ 4) 
 
NO LE “MARCO AGENDA” A LOS QUE VENGAN: LUIS NAVA  
Respecto a la continuidad del programa cultural Experimental y otros programas sociales después de que 
concluya su administración, el alcalde capitalino, Luis Nava, manifestó que ya le tocará a la próxima 
administración evaluar si programas como Comedor Contigo, Médico Contigo, programas para mujeres y el 
propio programa Experimental podrían seguir por su importancia en por el número de beneficiarios y 
apoyos que se otorgan. (N 3) 
 
AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO NOMBRA COMISIÓN DE RENDICIÓN DE CUENTAS 
En sesión ordinaria de Cabildo, realizada de manera virtual, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó la 
designación de Luis Juárez, Ivonne Wiener, José Escobar, Ma. del Rocío Barredo y Mayela Portos, como 
integrantes de la Comisión Ciudadana para la Rendición de Cuentas del Municipio de Querétaro 2023-2026, 
personas que ocuparán el cargo de manera honorario al destacarse por su contribución a la transparencia, la 
rendición de cuentas o el combate a la corrupción. (DQ 10) 
 
SUGIERE PRESERVAR LOS PROGRAMAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, no descartó poner sobre la mesa de la siguiente 
administración la propuesta de dar continuidad a programas sociales que han tenido relevancia en sus dos 
periodos de gobierno. (PA 8) 
 
REALIZAN “EXPO EMPLEO” EN CORREGIDORA 
Con la presencia del presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, y como parte del Programa Estatal 
Contigo Todos Avanzamos, se llevó a cabo de manera exitosa la “Expo Empleo Corregidora 2023”, en las 
instalaciones de Plaza Citadina, en la cual 55 empresas, locales y estatales, ofertaron más de dos mil empleos, 
además de que se entregaron reconocimientos a participantes de programas de capacitación para el 
autoempleo, en áreas de maquillaje y plomería. (N 5) 
 
ENRIQUE VEGA CARRILES RECIBE A LAS “NIÑAS Y NIÑOS EN EL GOBIERNO 2023” DEL MUNICIPIO DE 
EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, recibió a 40 alumnos de sexto grado de primaria con 
un rendimiento destacado en las escuelas públicas del municipio. El evento, llamado “Niñas y Niños en el 
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Gobierno 2023”, permitió a los estudiantes interactuar con los funcionarios públicos, incluyendo regidores, 
secretarios y directores del ayuntamiento. (N 5) 
 
QUE NO SE ROBÓ NADA AMARILDO, DICE  
Desde que se conoció el expediente (15 de junio), en el que se involucra al alcalde de Pedro Escobedo, 
Amarildo Bárcenas, a su esposa Aracely Olvera y a su hermano Miguel Bárcenas, estar involucrados en actos 
de despojo del rancho El Escorpión en la comunidad de San Clemente, se buscó un acercamiento; sin 
embargo, no fue hasta este martes 27 de junio que se le vio en un evento en la ciudad de San Juan del Río, en 
donde el edil negó categóricamente estar involucrado. (PA 11) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
CHUECO. Recién inaugurado el Estadio Olímpico, aquí se advirtió que la cancha tenía un desnivel importante 
y desde el Gobierno estatal lo negaron. Dos años después, ese defecto es una de las dos razones por las que 
Gallos Blancos femenil, único equipo de la liga con estadio propio, ya sin el aval oficial, tuvo que regresar al 
Corregidora. RELAJO. Otra razón de la mudanza es que el césped del Olímpico quedó muy dañado tras el 
concierto de Mijares pagado por la Secretaría de Cultura, pero canalizado en campaña por SEDESOQ. El 
colmo es que el césped del Corregidora también fue devastado por los conciertos, en los próximos días 
inician los 2 torneos de futbol y están por presentarse el “Potrillo” y Luis Miguel. AVÍSENLE. Una buena y 
una mala: la buena es que Pinal de Amoles ya es pueblo mágico. Ahora sí que ¡wow! La mala es que la 
distinción es de chocolate y para mantener la marca hay que invertir ¿Qué festeja SECTUR estatal? (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / MALOSOS 
Por Adán Olvera 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, reconoció que ha habido intentos del crimen organizado 
para asentarse en Querétaro. Pero hay que reconocer que las corporaciones de seguridad han actuado de 
manera oportuna para impedir que los grupos del crimen se establezcan en Querétaro, es de reconocer el 
actuar y temple de la mayoría de policías. Querétaro, al igual que otros estados en México, ha experimentado 
problemas relacionados con el crimen organizado en el pasado; es importante tener en cuenta que la 
situación de seguridad puede variar con el tiempo y puede ser diferente en diferentes áreas dentro del 
estado. Históricamente, Querétaro ha sido considerado como uno de los estados más seguros de México, sus 
tasas de criminalidad relativamente bajas en comparación con otros estados y ha sido reconocido por su 
desarrollo económico y calidad de vida. Sin embargo, ningún lugar está completamente exento de problemas 
de seguridad, y Querétaro no es una excepción, no somos una isla y aquí pasan cosas. En los últimos años, 
está claro que se habla de actividades relacionadas con el crimen organizado en Querétaro, como la 
presencia de grupos delictivos dedicados al narcotráfico, la extorsión y otros delitos. Es importante destacar 
que las acciones del gobierno estatal y federal han sido encaminadas a mejorar la seguridad en Querétaro y 
proteger a sus ciudadanos, Querétaro ha experimentado la presencia de grupos delictivos y actividades 
relacionadas con el crimen organizado, lo reconoce el gobernador, pero aclara que las autoridades están 
para cerrar ese paso; se han implementado medidas para combatir la delincuencia y mejorar la seguridad. 
No obstante, es importante que los residentes y visitantes sean conscientes de la situación actual y tomen 
precauciones necesarias para protegerse a sí mismos y sobre todo no fomentar actividades ilícitas y no 
consumir nada que provenga de delincuentes, NADA. DE REBOTE. El diputado federal y aspirante a la 
presidencia municipal de Querétaro, ya se convenció de que es mejor hablar de su trabajo en la cámara de 
diputados y darles cabida a sus actividades en favor de los ciudadanos que caer en la tentación de estrategias 
frívolas. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
AVALAN DEUDA. La próxima semana, la Administración que encabeza Mauricio Kuri presentará un 
ambicioso proyecto para fortalecer al estado en materia energética. El titular de la Agencia Estatal de 
Energía, Mauricio Reyes, adelantó que se trata de una gran inversión para renovar o ampliar cuando menos 
150 kilómetros de tendido eléctrico. Al conocer del proyecto, los legisladores panistas dieron el respaldo al 
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gobernador y le mandaron decir que, si es necesario un endeudamiento para realizar este proyecto, cuente 
con el aval del Congreso local. COBRÓN. Usuarios del transporte público se cuestionaron la presencia de 
‘checadores’ instalados en la parada de camiones de avenida Zaragoza frente a la Alameda, pues, además de 
identificarse como ‘checadores’ con una playera, en la misma exponen el costo de cinco pesos por 
proporcionar información. La Agencia de Movilidad del Estado no ha aclarado la función de estos personajes 
ni quién les autorizó. SECAS. Las presas de San Juan del Río se encuentran totalmente secas, una situación 
que ya había encendido las alarmas en el sector agrícola, que depende de estos cuerpos de agua para su 
actividad. De acuerdo con la CONAGUA, la presa de La Llave, Constitución de 1917 y Derivadora de 1857 en 
el municipio de San Juan del Río aparecen en el registro de CONAGUA al 0% (secas en su totalidad). En el 
mismo estatus están las presas de Amealco, Pedro Escobedo y Tequisquiapan. Urgen las lluvias. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
FALSA ALARMA. En días pasados corrió la versión de que el equipo de Gallos Femenil dejaba el Estadio 
Olímpico Querétaro porque la FEMEXFUT no avaló que se jugará en ese inmueble y que se quedaba sin 
estadio propio. Sin embargo, cabe recordar que el equipo femenil jugaba originalmente en el estadio La 
Corregidora y ahora Gallos Femenil regresa a casa, de donde salió de manera injusta. SE DESTAPAN 
NUEVOS CASOS DE ACOSO SEXUAL EN EL INDEREQ. Edward Sánchez del Río dirigió cerca de año y medio 
el INDEREQ, pero dejó un legado: acoso sexual contra el personal femenino de la dependencia. Este fue el 
motivo por el cual dejó el cargo, hecho que también involucró a sus cercanos. El problema, nos dicen, sigue, 
pues apenas ayer la nueva titular del organismo, Iridia Salazar, separó de su cargo a la directora de 
Administración y Finanzas, Juana Patricia Rangel, por ser negligente y no actuar contra un subordinado que 
fue acusado por un grupo de mujeres de presuntos actos de acoso sexual. El empleado señalado también fue 
dado de baja. Iridia, nos cuentan, continuará con cero tolerancia. (EUQ 2) 
 
LEVIATÁN / EL ABC DEL FRENTE AMPLIO OPOSITOR 
Por Paul Ospital 
¿Recuerda esa pregunta en extremo repetitiva que leía hasta en la caja del cereal? Como dice el famoso 
meme de las redes sociales, es de mi agrado informarles que tenemos una respuesta. No es una respuesta fiel 
a la pregunta que me hacían hasta en la calle, pero sí para determinar quién será el o la coordinadora del 
Frente Amplio Opositor que confrontará a quien coordine al oficialismo después del despilfarro de recursos 
que, por supuesto, salen de nuestro bolsillo y prerrogativas del partido; eso sin tomar en cuenta la cereza del 
pastel: su campaña adelantadísima. ¿Cómo haremos para determinar esta coordinación? Aquí le informo, en 
10 sencillos pasos, la ruta para elegir a él o la coordinadora del Frente Amplio Opositor. El primer paso es la 
inscripción de la o el aspirante con un aval de al menos 150 mil firmas. Paso siguiente: acompañarlas con 
datos de la credencial para votar vigente de todos los que avalaron la candidatura a la coordinación. El tercer 
paso consiste en la participación en foros públicos, una vez que se juntaron las firmas y se sustentaron con 
las identificaciones oficiales. Paso número cuatro: realización de encuestas de medición para aspirantes. (...) 
(EUQ) 
 
LA JUSTICIA QUE VIENE  
Por Maricruz Ocampo 
La atención a mujeres víctimas de violencia pasa por una grave crisis. Tan solo entre enero y mayo cerca de 
106 mil mexicanas han llamado a las líneas de emergencia pidiendo ayuda por agresiones a manos de su 
pareja. Desafortunadamente, instituciones responsables de la atención a víctimas como la CONAVIM y el 
Instituto Queretano de las Mujeres siguen brillando por su enorme incompetencia, falta de compromiso y 
mutua complacencia. Eso dicen las víctimas, no lo digo yo. El artículo 3o de la Convención Americana para 
Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, establece el derecho de toda mujer a vivir libre 
de violencia en el ámbito público y privado. La Convención obliga a todos los Estados parte a actuar con 
debida diligencia en la prevención, investigación y sanción de la violencia mediante procedimientos 
jurídicos, sencillos y rápidos, que restituyan sus derechos ante hechos de violencia en su contra. (EUQ) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RECIBE GOBERNADOR A EMBAJADORA DE NORUEGA. Que el gobernador Mauricio Kuri recibió en la Casa 
de la Corregidora a la embajadora de Noruega en México, Ragnhild Imerslund, con quien habló sobre las 
acciones que impulsa el poder Ejecutivo del estado de Querétaro para dar certeza jurídica a ciudadanos y 
propiciar un entorno favorable para la llegada de inversiones a la entidad. “Durante la plática, la embajadora 
destacó que el rumbo que ha tomado la entidad coincide con algunas de las prioridades de Noruega, entre las 
que destacó los esfuerzos por la descarbonización de la economía y el cuidado del medio ambiente”, señaló 
el gobierno estatal en un comunicado. Asistieron la consejera política de la embajada de Noruega en México, 
María José Vallejo Mantique; el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete Tercero; la 
coordinadora de Relaciones Internacionales e Innovación Gubernamental, Nury Elizabeth González Rivas, y 
la representante del poder Ejecutivo del estado de Querétaro en la Ciudad de México, Paloma Palacios 
González. SIGUEN LOS OPERATIVOS EN LA CENTRAL DE ABASTOS. Que el municipio de Querétaro, a 
partir de las 3:00 horas de este martes y a través de la Dirección de Inspección de la Secretaría de Gobierno, 
realizó un operativo más en la Central de Abastos, con el cual evitó la instalación de 150 comerciantes que 
pretendían realizar su actividad de manera informal. En el operativo participaron 10 elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal, dos de Protección Civil y 11 de la Dirección de Inspección, y se 
llevaron a cabo cuatro aseguramientos de mercancía. En un comunicado, la administración encabezada por 
Luis Nava explicó que los recorridos y la presencia permanente de los elementos de las distintas áreas 
municipales se realizaron en las calles de Corregidora, San Juan de Letrán, Santa Lucía y San Pedro. 
NOMBRAN A INTEGRANTES DE LA COMISIÓN CIUDADANA PARA LA RENDICIÓN DE CUENTAS. Y, a 
propósito del municipio de Querétaro, en sesión ordinaria de cabildo realizada en forma virtual, el 
ayuntamiento aprobó también ayer, martes, la designación de Luis Mauricio Juárez, Ivonne Wiener, José 
Antonio Escobar, Ma. Del Rocío Barredo y Mayela Portos como integrantes de la Comisión Ciudadana para la 
Rendición de Cuentas del municipio de Querétaro 2023-2026, quienes ocuparán el cargo de manera 
honoraria. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
LA PRESIDENTA DEL DIF CAR HERRERA participó en el anuncio de la XIII Carrera de la Esperanza, a 
celebrarse el domingo 10 de septiembre, en compañía del director de Respuesta Radiofónica, José Luis 
Rodríguez, la embajadora de buena fe, Inés Sainz y la presidenta del patronato, Cristina Urquiza de Maciel. 
Esperan la participación de 4,500 corredores. Felicidades. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / EN MEMORIA DE CHEQUE MARTÍNEZ  
Por Juan Antonio del Agua 
Hoy se cumplen 14 años de la muerte de EZEQUIEL MARTÍNEZ ÁNGELES, analista que no pudo ver la 
elección y transformación de su colaborador en Radio UAQ JOSÉ CALZADA ni los arrebatos de PANCHO 
DOMÍNGUEZ y menos la irrupción del empresario MAURICIO KURI en la política local y nacional. ¿Qué 
hubiera escrito de estos tres gobernadores? Nos lo perdimos. ¡Qué país! Agua bendita para El Urbanita. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS / AMARILDO, NADIE SABE, NADIE SUPO DEL DESPOJO  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
Y quiere heredarle la presidencia a su esposa: Sabino. Presenta contrato de compraventa apócrifo de El 
Escorpión. Kuri y Dorantes hicieron balance de “Contigo” en San Juan. Ricardo Monreal Ávila nos visitará el 
27 de julio; no le urge. Acompañó Pepe Ortiz Arana a Adán Augusto en sus actos. En fuga. El alcalde de Pedro 
Escobedo, Amarildo Bárcenas Reséndiz, denunciado junto con su esposa Araceli Olvera y su hermano 
Miguel Bárcenas, por presuntamente haber despojado al empresario Ricardo Presa de 5 mil metros 
cuadrados en el rancho El Escorpión, ubicado en la población de San Clemente, en ese municipio, dice que no 
tiene nada que ver con el asunto en poder de la Fiscalía del Estado. “No tengo yo nada que ver. No sé ni de 
qué hablen de los 5 mil metros. Y bueno, eso no me toca a mí. Creo que hay una instancia que le toca, que es a 
la Fiscalía del Estado. Y lo que te puedo decir es que Yo no tengo nada que ver con el terreno” comentó a 
nuestra corresponsal Rossy Martínez. Y es que, como lo reveló este armero en una investigación publicada 
aquí el pasado día 15, Presa Ampudia declaró ante la ser propietario del rancho El Escorpión, en la 
comunidad de San Clemente, ubicado en Pedro Escobedo, con una extensión de 334 hectáreas, mostrando 



MIÉRCOLES 28 DE JUNIO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 9 

escritura pública. Dijo que la propiedad heredada de su padre, el reconocido y apreciado Amrnao Presa 
Fernández -fundador de los Atletas Campesinos- tiene vocación de cultivo, se siembra cebolla, brócoli y chile 
y que renta algunas extensiones a campesinos para que realicen actividades relacionadas con el campo. En 
total, son 65 hectáreas las que renta. Las otras 120 con agostaderos y zona cerril Lleva años haciéndolo. Pero 
en agosto de 2022, al hacer un recorrido por su propiedad, narró Ricardo Presa a la FGEQ, se percató de la 
existencia de “diversas edificaciones” dentro de su propiedad: “Dentro de esas edificaciones, existe una 
particular… una construcción de 100 m x 50 m siendo un aproximado de 5000 m², donde se encuentra una 
antena de comunicación de señal de las utilizadas por compañías de telefonía celular…” “(Además) un 
transformador y poste de luz de la CFE”. En la zona, también se han instalado postes, cableado y alumbrado 
público. También se han realizado actividades deportivas, auspiciadas por el municipio de Pedro Escobedo, 
como el 6 y 7 de agosto pasado, cuando se celebró la Copa Estatal XCO 2022, una competencia de ciclismo de 
montaña, avalada por la autoridad municipal. Con los datos del medidor de la Comisión Federal de 
Electricidad, instalado en la bodega de 5 mil metros cuadrados, se logró obtener el registro de quien solicitó 
su instalación. Según la CFE, fue Miguel Bárcenas Reséndiz -hermano del alcalde Amarildo, quien hizo la 
contratación del servicio. Y también fue el propio Miguel quien reconoció el pasado 30 de marzo, ante la 
policía ministerial, que la empresa Gybo Soluciones Tecnológicas de Capital Variable, es la propietaria de la 
antena de telecomunicaciones instalada en la propiedad de Presa Ampudia. Además, el empresario solicitó a 
la Fiscalía, llame a declarar al apoderado legal de Gybo, el alcalde Bárcenas Jiménez y a su esposa, la 
Administradora, Araceli Olvera, para que informen de los hechos constitutivos del posible delito de despojo. 
Por cierto, Ricardo Presa solicitó un amparo contra probables actos expropiatorios del municipio de Pedro 
Escobedo, mismo que se encuentra en revisión en el Tercer Tribunal Colegiado. Ahora, al parecer, los 
Bárcenas Reséndiz presentaron ante la autoridad un contrato de compraventa, falso, para ganar tiempo y 
que esto no afecte las aspiraciones políticas del alcalde y de su esposa, a quien quiere dejar como su sucesora 
en la silla de Pedro Escobedo. Sí los dejan. -OÍDO EN EL 1810- Sin prisa. Que será dentro de un mes, el 27 
de julio, cuando venga de visita a Querétaro el exlíder del Senado y exgobernador zacatecano Ricardo 
Monreal Ávila, uno de los pretendientes a la candidatura de Morena para continuar el movimiento de 
transformación. La verdad es el que más ha venido de todos los aspirantes, desde antes de este proceso. Doy 
fe. - ¡PREEEPAREN! – Balance. Durante gira por San Juan del Río, el gobernador Mauricio Kuri dijo que 
“trabajamos en equipo para mejorar la vida de cada habitante, afirmó el gobernador, Mauricio Kuri González, 
al presentar las principales acciones de la estrategia Contigo, las cuales tienen como propósito reducir la 
desigualdad entre la población y ofrecer mejores oportunidades de desarrollo. “Es el momento que en 
Querétaro tenemos que decir que aquí las cosas son diferentes. Aquí vamos por las instituciones, vamos a 
ayudar a los niños, a los muchachos para que no se metan en las adicciones (…) Aquí tengo todo mi gabinete 
que está listo, puesto y dispuesto para ayudarlos a ustedes, porque los que mandan son ustedes”, enfatizó. 
Por su parte, el responsable directo de implementar esa estrategia, Agustín Dorantes, secretario de 
Desarrollo Social en el Estado de Querétaro recordó que “Contigo” busca cambiar la vida de los beneficiarios 
con tres prioridades: apostarle a la educación, atender a grupos vulnerables, entre estos a las mujeres y 
adultos mayores; así como mejorar los entornos con obra social y apoyos de vivienda. Les fue bien. - 
¡AAAPUNTEN! - Sí estuvo. José Ortiz Arana acompañó a Adán Augusto López en su visita a Querétaro, la 
semana pasada. “Tiene cualidades para ser presidente de México” nos dijo. Ambos, Adán Augusto y Pepe, 
coincidieron hace años como militantes del PRI. Todo cambia. - ¡FUEGO! – Terco. Así se llama el excelente 
vino producido por el notario Roberto Loyola Vera en su rancho, La Terquedad, ubicado en Los Cues, 
Huimilpan. En días pasados se vio al también exalcalde capitalino por las oficinas de Turismo del Estado para 
participar en la temporada de viñedos. En 2015 quiso y hubiera podido ser gobernador de Querétaro. Pero 
ya conocemos la historia de traiciones. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Encuestas. La definición de las candidaturas por unidad está cerca y nos platican que ya están en la calle las 
mediciones y los sondeos para presentar a las cartas mejor posicionadas. Los equipos de los interesados 
están haciendo lo propio. Todos quieren enseñar sus números. Bety León brincó al ruedo. La excandidata a 
la gubernatura y exalcaldesa está en la lista para ocupar una candidatura allá por el rumbo de Pedro 
Escobedo, tierra que ya gobernó. Nos platican que la idea de regresar a despachar en el palacio municipal no 
le desagrada. Veremos. David Colmenares, titular de la Auditoría Superior de la Federación, debe presentar 
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en estos días la cuenta pública 2022. Pero este martes la diputada María Elena Pérez-Jaén se lo encontró en 
el Prendes de Polanco con Ignacio Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados. Obviamente, 
muchos arquearon las cejas... Buen provecho. AMLO, presidente de México, dijo hace unos días en Chiapas 
que la entidad está muy tranquila. Por lo visto, no ha sido enterado de la lucha entre cárteles, el creciente 
problema derivado de la migración, y para colmo, un grupo armado se llevó a 23 policías, policías 
municipales. Chiapas arde y nadie lo quiere ver. (P) 
 
¿CRISIS ELÉCTRICA? / TODA SUMA 
Por Santiago Arroyo   
El 17 de junio pasado, Manuel Bartlett, director general de la CFE, emitió un comunicado mencionando que 
se cuenta con el despacho y disponibilidad de energía eléctrica suficiente para cubrir la demanda (…)  Sin 
embargo, el marco legal permite a estados y municipios (sobre todo los urbanos y de mayor demanda 
eléctrica, como Querétaro), la posibilidad de crear sus "redes locales", contempladas por la Ley de la 
Industria Eléctrica, con esquemas de generación y suministro eléctrico a la población en general. Siendo una 
solución a mediano plazo, es decir, si alguien se "aplica", para el próximo verano (que se espera igual de 
demandante). A esto, este autor le ha llamado "Municipalismo y Regionalización Energética". Cabe señalar 
que, en Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri, anunció en el marco del Foro QroEnergy, acciones 
encaminadas a reforzar los sistemas locales, lo cual, es una excelente noticia y que no se contrapone a lo que 
los Ayuntamientos más acaudalados puedan hacer. Al final, todo suma siempre. (P) 
 
EDITORIAL  / EL ALFIL NEGRO 
HI HAY. El respeto y la pluralidad, el arte y la cultura, son el mejor camino para vivir en paz y Querétaro, con 
el Hay Festival, es el foro internacional para mostrarlo al mundo. (N 1) 
 
SOBRAN RAZONES  
Según dato comentado por el gobernador en su ejercicio contigo informamos, al estado llegan diariamente 
180 personas para radicarse mismas a las que hay que proporcionarles, servicios, educación para los hijos, 
salud y trabajo, pero hay algo más que no se tiene en muchos otros estados y por lo cual eligen venir a 
Querétaro: la seguridad. Que pasan cosas y muy graves, desde luego y no se ocultan, pero no es el común, el 
cotidiano. Tenemos problemas, desde luego que sí, por ejemplo, las fronteras tan complicadas, la gran 
cantidad de transportes de carga y la frecuencia de accidentes que se tienen provocados por los tráileres y 
tampoco estamos exentos de huachicol y tomas clandestinas a los ductos de Pemex. Sería necio negar, que 
hay narcomenudeo, pero es de reconocerse el trabajo de las policías y de las fuerzas armadas, la labor que 
desarrolla la FGE. Entonces, en un país tan convulsionado, tan dividido, con tanta confrontación e 
impactantes noticias como el levantón a 23 trabajadores administrativos de la SSPC de Ocozocoautla, en 
Chiapas, a cargo de un grupo armado, que llegó hasta su cuartel para plagiarlos, da gusto saber que hay otras 
noticias y no porque tengamos otra información u otros datos, sino porque hablamos de realidades como el 
anuncio que hizo ayer desde la CdMx el alcalde Luis Nava, al referirse a la 8.ª. Edición del Hay Festival, con 
105 actividades y 151 participantes de 20 países, de los cuales 38 son queretanos y destacar: “convencidos y 
demostrando desde México, desde Querétaro, que es así y sólo así, escuchando todas las voces e imaginando 
y construyendo juntos, cómo podemos alcanzar el mundo que queremos”. Y cómo no va a ser importante, si 
mientras en otras entidades temen salir a las calles, ir a un restaurante o caminar de noche, aquí nos 
preparamos para recibir al Premio Pulitzer 2023 Hernán Díaz (Argentina/Estados Unidos) presentando su 
último trabajo Fortuna y con La figura del mundo (2023), Juan Villoro evoca las memorias de su padre, el 
filósofo México-catalán Luis Villoro. La escritora Rosa Beltrán conversarán sobre Radicales libres (2021). 
Verónica Murguía sobre El cuarto de jinete y nuestro Imanol Martínez presenta Desahucio, la novela 
ganadora del Premio Nacional de Novela Joven José Revueltas 2021. Esto que es apenas un plumazo del 
vasto programa nos da idea de la importancia que tiene el trabajo conjunto, la alternancia, el respeto, la 
política interna y el privilegiar el bienestar de las familias, por ello la gente llega a vivir a Querétaro, por ello 
debemos seguir redoblando esfuerzos, pero sobre todo, no permitir que la agenda pública sea dominada por 
un proceso electoral tan ilegal como adelantado, donde el poder se despacha a manos llenas y la oposición se 
ve obligada a reaccionar ante el embate de quienes quieren dar continuidad a las calamidades que se 
enfrentan todo el tiempo, todos los días. (N) 
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PERIÓDICOS  
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DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
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